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Экономика:
Алматы явля-
ется ведущим 
регионом РК по 
объему внешней 
торговли

МЕГАПОЛИС

В Алматы планируют 
обновление троллейбусного 
парка и строительство новых 
газозаправочных станций для 
автобусов

Аким Алматы Дархан Сатыбалды в ходе 
рабочего объезда осмотрел коммунальные 
автобусные парки города с целью оценки 
их технического состояния и эффективно-
сти работы по содержанию общественного 
транспорта.
В частности, аким города посетил трол-
лейбусный парк, расположенный в 
Алмалинском районе на площади 4,2 га. На 
сегодня парк обслуживает 212 новых трол-
лейбусов. Средний пассажиропоток на трол-
лейбусных маршрутах – 130 тысяч человек 
в день. 
На сегодня коммунальное предприятие 
«Алматыэлектротранс» продолжает рабо-
ту по модернизации кабельно-контактных 
сетей и трансформаторных подстанций. 
Вместе с тем требует обновления инфра-
структура самого парка. Здания ремонт-
ной зоны, складов и диспетчерской были 

КУЛЬТУРА

Триумфальный выход
Театр традиционного искусства «Алатау» покорил XVII Чеховский фестиваль
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ТТИ «Алатау» с большим успехом представил в 
Москве спектакль «Мамлюк. Султан Бейбарыс» на XVII 
Международном театральном фестивале имени  
А.П. Чехова. Постановка вызвала большой интерес: зал был 
полон, зрители приняли спектакль с искренним восторгом 
и продолжительными аплодисментами. Спектакль посетили 
не только жители и гости российской столицы, но и теа-
тральные критики, участники фестиваля, международные 
эксперты, а также Чрезвычайный и Полномочный Посол 
Республики Казахстан в Российской Федерации Даурен 
Абаев.
– Показ спектакля «Мамлюк. Султан Бейбарыс» стал значи-
мым событием для программы Международного театраль-
ного фестиваля им. А.П. Чехова. Это яркая, самобытная 
страница в современном театре Казахстана. В спектакле 
талантливо соединились вся мощь народного эпоса и мас-
штабные возможности актуального сценического искусства. 
Московская публика стоя аплодировала в финале двух 
фестивальных показов – это итог нашего сотворчества и 
перспективного культурного диалога, – отметила генераль-
ный директор Международного театрального фестиваля 
им. А.П. Чехова Карина Цатурова. 

(Продолжение на стр. 12)

построены в 1960-х годах и в них не прово-
дился капитальный ремонт.
Глава города поручил руководителю пред-
приятия Александру Бейсембиеву начать 
разработку проектно-сметной документации 
для реконструкции единственного в городе 
троллейбусного парка. 

Далее Дархан Сатыбалды ознакомился с 
инфраструктурой автобусных парков  
№ 1 и № 2 в Турксибском районе. В парках 
расположены общежития для водителей, 
мойки и другие вспомогательные помеще-
ния. 
В парке № 1 обслуживается 300 автобусов 

на газе. До конца следующего года там 
планируется построить еще один моечный 
комплекс, обновить все инженерные ком-
муникации и за счет частных инвесторов 
запустить новую газозаправочную станцию. 

(Окончание на стр. 2)

Обеспечивая  
инфраструктуру
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(Окончание. Начало на стр. 1)
В парке № 2 обслуживает-

ся 320 автобусов. В текущем 
году в автопарке будет произ-
веден ремонт газозаправочной 
станции и общежития для 
водителей. 

В целом «Алматыэлек-
тротранс» управляет пятью 
автобусными, одним трол-
лейбусным парком и парком 
школьных автобусов. В экс-
плуатации – 2435 единиц 
транспорта. 

Актуальным остается 
вопрос обеспечения инфра-
структуры для заправки 
автобусов. В городе работают 
восемь газовых заправочных 
станций, часть из которых 
нуждается в модернизации. 
Также в связи с приобрете-
нием нового транспорта тре-
буется создать еще несколько 
автопарков. 

– Необходимо пересмотреть 
распределение маршрутов по 
автопаркам, чтобы миними-
зировать холостой ход, чтобы 
автобус не ехал издалека на 
свой маршрут. Также мы 
должны предусмотреть терри-
тории под автопарки в буду-
щих полицентрах Западный 
и Восточный, особенно в Нау-
рызбайском районе, – отме-
тил Дархан Сатыбалды. 

По итогам объезда аким 
города поручил УГМ в крат-
чайшие сроки определить 
земельные участки под новые 
парки и ускорить разработ-
ку проектной документации. 
Кроме того, профильным 
управлениям поручено про-
работать вопрос привлечения 
инвесторов для модернизации 
действующих и строительства 
новых АГНКС.

Обеспечивая инфраструктуру

Проявите  
ответственность 

Коммунальные службы города усиливают меры 
взыскания долгов за теплоэнергию

Алматинские тепловые сети взыскивают с неплательщи-
ков миллиардные задолженности за тепловую энергию через 
суд. В рамках этого процесса арестовываются имущество 
и банковские счета, вводится запрет на выезд за границу и 
осуществляется отключение от горячего водоснабжения до 
полного погашения долга.

Несмотря на неоднократные предупреждения о задолжен-
ности, часть потребителей продолжает игнорировать закон-
ные требования поставщика коммунальных услуг. С начала 
текущего года в Алматы ограничено горячее водоснабжение 
более чем у 600 абонентов, не оплативших за поставленную 
теплоэнергию. Кроме того, юридическим лицам направлено 
3345 досудебных претензий.

Проведена работа по взысканию задолженности с 5184 
неплательщиков, имеющих долги за отопление и горячее 
водоснабжение. Для этого поданы иски в суды, а также 
направлены заявления нотариусам для составления испол-
нительных надписей.

На сегодняшний день судебные исполнители продолжают 
мероприятия по взысканию задолженности. В отношении 
1754 должников, не оплативших услуги, уже приняты огра-
ничительные меры:

– наложены аресты на имущество 926 неплательщиков 
(как движимое, так и недвижимое);

– арестовано 822 банковских счета;
– в отношении 254 должников введен запрет на выезд за 

пределы Республики Казахстан;
– удержана задолженность из заработной платы и иных 

доходов у 144 граждан.
На сегодняшний день суммарная задолженность алматин-

ских потребителей тепла за уже использованные горячую 
воду и отопление составляет порядка двух миллиардов тенге.

ТОО «Алматинские тепловые сети» призывает горожан 
проявить ответственность, не накапливать задолженности и 
своевременно оплачивать услуги теплоснабжения.

Дархан Сатыбалды в рамках очередного 
рабочего объезда посетил канализационные 
очистные сооружения (КОС) и накопитель 
сточных вод «Сорбулак», где ознакомился 
с текущим состоянием объектов и мерами, 
направленными на их обновление и повы-
шение эффективности очистных систем.

Первым пунктом маршрута стала стан-
ция аэрации, расположенная в селе Жапек 
Батыр Илийского района. Здесь сточные 
воды от Алматы и пригородов проходят 
многоступенчатую очистку – от механиче-
ской до биологической. Объект был постро-
ен в 1992 году и остается одним из ключе-
вых звеньев городской инфраструктуры. 
При проектной мощности 640 тыс. кубоме-
тров в сутки текущая нагрузка составляет 
около 450 тыс.

В ходе объезда аким подчеркнул, что 
модернизация очистных мощностей долж-
на соответствовать темпам развития город-
ской застройки и промышленности. 

– Качество очистки сточных вод напря-
мую влияет на экологическую безопасность 
города и здоровье горожан. Здесь важно не 
только поддерживать существующие мощ-
ности, но и повышать стандарты, – отме-
тил Дархан Сатыбалды.

После очистки вода поступает в накопи-

тель «Сорбулак» – ключевой инфраструк-
турный объект, служащий для сбора и 
хранения сточных вод с 1973 года и явля-
ющийся крупнейшим в регионе. Площадь 
водной поверхности составляет 58 кв. км, 
глубина – до 25 метров.

В рамках мониторинга состояния «Сор-
булака» на объекте проводятся инженер-
но-гидрологические изыскания. В соот-
ветствии с утвержденным технологиче-
ским регламентом и правилами эксплу-
атации специалисты ГКП «Алматы Су» 
осуществляют ежедневные замеры уров-
ня воды и проводят регулярный эколо-
гический и химический контроль. На 
объекте также функционируют плотины, 
водоразделительные и гидротехнические  
сооружения, регулирующие уровень воды 
и предотвращающие риски подтоплений.

По итогам объезда Дархан Сатыбалды 
поручил актуализировать проектные реше-
ния, связанные с модернизацией очист-
ных сооружений и обеспечением надежной 
эксплуатации накопителя. Особое внима-
ние поручено уделить качеству очистки, 
уровню фильтрации, а также подготовке 
к дальнейшему росту нагрузки в условиях 
увеличения численности населения и рас-
ширения городской агломерации.

Актуализировать  
решения

Аким Алматы ознакомился с модернизацией очистных сооружений  
и состоянием накопителя «Сорбулак» 

Полосу подготовила Наталья ГЛУШАЕВА
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Переселение осуществлено 
ТОО «Предприятие капи-
тального строительства аки-

мата Алматы» – дочерней организа-
цией АО «СПК «Алматы», а также 
инвесторами в рамках реализации 
Программы реновации жилища 
города Алматы до 2030 года. 

Алматинцы получили новое 
жилье по принципу «комната за 
комнату» либо денежную компен-
сацию по рыночной стоимости их 
прежней недвижимости. Все квар-
тиры в рамках программы ренова-
ции передаются в чистовой отделке. 
В них проведен Интернет, установ-
лены противопожарная сигнализа-
ция, сантехника, фаянс, а также 
газовые либо электрические плиты.

За указанный период наибольшее 
количество жителей переселили в 
Турксибском районе – 99 человек, 
в Алмалинском – 57, в Жетысуском 
– 32, в Ауэзовском – 20, в Бостан-
дыкском – семь, в Алатауском – три 
и Медеуском – два.

В соответствии с программой 
переселение и снос зданий осу-
ществляются только при согласии 
всех собственников. Для людей с 
особыми потребностями предусмо-
трены квартиры на первых этажах 
или в домах, оборудованных лиф-
тами, пандусами и безбарьерным 
доступом. Особое внимание уделя-
ется сносу каркасно-камышитовых 
построек, а также зданий, распо-
ложенных в зонах тектонических 
разломов, для обеспечения безопас-
ности жителей города.

При отказе от предложенных вари-
антов переселения собственники 
сохраняют право остаться в ветхом 

В рамках реновации
С начала года свыше 200 алматинцев, проживавших в ветхих домах,  

получили ключи от новых квартир 

Казахстанский писа-
тель давно перебрался 
в США, поэтому его 

книги сегодня чаще выходят 
за рубежом. Однако, нако-
нец, очередь дошла и до род-
ных просторов. На этот раз 
история строится на том, что 
пятнадцатилетний школь-
ник Алекс мечтает о карьере 
космического гида и грезит 
звездами, но жизнь ломает 
его планы, и теперь вирту-
альная игра «Дисгардиум» – 
единственный путь к дости-
жению цели.

Выход очередной истории 
о Дисгардиуме в Алматы 
стал поводом для встречи с 
читателями, которая очень 
быстро вышла за рамки 
презентации, потому что 
обсуждали на ней не только 
и не столько книгу.

Данияр Сугралинов, отка-
зывающийся называть себя 
писателем, потому что писа-
тель – это Достоевский, рас-
сказал о своих привычках 
и правилах, которые помо-
гают ему создавать произ-
ведения.

– Я пишу каждый день, 
потому что вдохновения 
ведь можно и не дождаться, 
– говорит он. – Мне нра-
вится придумывать неожи-
данные сюжетные поворо-
ты, которые интересны мне 
самому. При этом я каж-
дый раз боюсь разочаровать 
читателей, хоть и знаю, что 
всегда найдется кто-то недо-
вольный.

Впрочем, комментарии в 
соцсетях Данияр Суграли-
нов практически не читает 
– нет времени, разве что в 
личном Telegram-канале.

– Конечно, негативные 
отзывы встречаются, но с 
ними вполне справляют-
ся мои читатели – я им 
доверяю, – сказал Данияр 
Сугралинов.

С приездом
Данияр Сугралинов представил алматинцам очередную историю о Вселенной 

Дисгардиум – «Угроза А-класса»

Автор признался, что сей-
час предпочитает писать по 
утрам – как только завер-
шит пробежку с собакой.

– Раньше я писал по 
ночам, но, видимо, старею, 
и теперь мое самое продук-
тивное время – утро, – поде-
лился писатель. – Кстати, я 
очень долго пытался полю-
бить бегать, и это, наконец, 
произошло благодаря соба-
ке. У нас колли, которой 
нужно много бегать, а если 
я с ней буду просто гулять, 

она этого делать не будет – 
она же умная.

Другими секретами 
отличной физической 
формы писатель не поде-
лился. Не захотел отнимать 
хлеб у коучей – просто пере-
ключил внимание на жену, 
сказав, что это – ее заслуга.

Зато рассказал, что его 
самая долгая писательская 
сессия длилась 24 часа. 
Данияр Сугралинов на про-
тяжении суток писал пьесу, 
которая, по его словам, 

получилась сомнительной. 
Также писатель поделил-
ся мыслями о возможной 
экранизации своих книг из 
цикла про Дисгардиум.

– Пока я не вижу, как 
можно это все экранизи-
ровать, но, думаю, через 
несколько лет технологии 
позволят это сделать, – 
выразил он свое мнение.

Встреча завершилась сес-
сией вопросов и ответов, а 
также раздачей автографов.

Елена СОКОЛОВА

жилье, но несут ответственность за 
потенциальные риски проживания.

Всего до конца текущего года 
силами предприятия капитального 
строительства и инвесторов плани-
руется обеспечить новым жильем 
свыше 600 человек.

– Программа реновации предпо-
лагает комплексный подход. Вме-

сте с местом проживания меняется 
и образ жизни горожан: создают-
ся более комфортные условия, фор-
мируется современная городская 
среда, появляются новые обществен-
ные пространства, рабочие места и 
сервисы. Кроме того, обновляется 
архитектурный облик Алматы. До 
2030 года в мегаполисе планируется 

сократить количество ветхих домов 
с 1366 до 690, что позволит пересе-
лить около 7500 собственников в 
современные квартиры, – подчер-
кнул председатель правления ТОО 
«Предприятие капитального строи-
тельства» Ринат Курманов. 

Наталья ГЛУШАЕВА

Для нужд 
мегаполиса 

В Алматы изымут 
земельные участки для 
строительства дороги

Принято постановление 
акимата города Алматы от 
9 июля 2025 года «О нача-
ле принудительного отчуж-
дения земельных участков 
или иного недвижимого иму-
щества в связи с изъятием 
земельных участков для госу-
дарственных нужд».

«Начать принудительное 
отчуждение семи земельных 
участков или иного недвижи-
мого имущества в связи с изъ-
ятием земельных участков 
для государственных нужд, 
расположенных в микрорайо-
не Алгабас в Алатауском рай-
оне Алматы, для строитель-
ства дороги», – говорится в 
документе.

Датой принудительного 
отчуждения определено – до 
31 декабря 2027 года.

Коммунальному госучреж-
дению «Управление земель-
ных отношений города Алма-
ты» предписано:

– обеспечить выплату ком-
пенсации собственникам 
земельных участков в уста-
новленном законодательством 
порядке;

– по завершении меропри-
ятий по принудительно-
му отчуждению земельных 
участков или иного недвижи-
мого имущества в связи с изъ-
ятием земельных участков 
для государственных нужд 
передать земельные участ-
ки на баланс коммунального 
государственного учреждения 
«Аппарат акима Алатауского 
района города Алматы».

Акторе ОМАРОВ
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В мегаполисе продолжается 
системная работа по созданию 
комфортной городской среды. На 
всех уровнях реализуются проек-
ты, направленные на повышение 
качества жизни горожан – от укре-
пления социальной поддержки до 
благоустройства общественных 
пространств. Особое внимание 
уделяется развитию районов с 
учетом их потребностей и запро-
сов жителей. Одним из примеров 
такой комплексной работы явля-
ется Жетысуский район.

Центр поддержки семьи 
«Бақытты отбасы», расположен-
ный на улице Жансугурова, 65, 
является важной точкой опоры 
для семей, которым необходима 
помощь в сложных жизненных 
ситуациях.

– Работа 
центра охва-
тывает широ-
кий спектр 
направлений. 
На сегод-
няшний день 
здесь заре-
гистрировано 
475 человек, 

которым было оказано более 4370 
социальных, психологических и 

юридических услуг, – рассказала 
аким Жетысуского района Ляззат 
Жылкыбаева.

В январе текущего года в 
учреждении завершен капиталь-
ный ремонт: здание оборудовано 
по современным стандартам, соз-
даны комфортные условия для 
оказания всех необходимых услуг 
нашим жителям.

Значительное внимание в райо-
не уделяется пожилым людям. В 
центрах активного долголетия в 
микрорайонах Айнабулак и Кемел 
318 гражданам было предо-
ставлено более 4800 различных 
услуг – от йоги и айкуне до обуче-
ния компьютерной грамотности и 
иностранным языкам.

– Плановый охват в день 
составляет 100 человек, но часто 
принимаем и больше. Особенно 
популярны скандинавская ходь-
ба, психологическая поддержка и 
занятия, направленные на разви-
тие эмоционального интеллекта. 
Люди с удовольствием посеща-
ют занятия, благодарят нас – это 
вдохновляет. Уверена, что такие 
проекты должны реализовывать-
ся в каждом районе города, – 
рассказала руководитель центра 
в Айнабулаке Ботагоз Кудышева.

Социальная направленность 
Комфорт для жителей: как развивается Жетысуский район

Мероприятие, организованное акиматом города, стало 
площадкой для диалога между государственными органа-
ми и предпринимателями, презентации инвестиционных 
возможностей, актуальных и перспективных проектов, а 
также обсуждения перспектив сотрудничества.

Встреча прошла в региональной организации по привле-
чению инвестиций и сопровождению инвесторов Almaty 
Business Development Company. Компания оказывает ком-
плексные услуги местным и иностранным инвесторам на 
всех этапах реализации проектов по принципу «одного 
окна». Квалифицированные специалисты обеспечивают 
полное сопровождение.

Инвесторам были представлены перспективные направ-
ления в различных секторах экономики, включая туризм, 
IT и современные высокотехнологичные производства. В 
акимате города выразили готовность оказывать всесто-
роннюю поддержку инвесторам.

Как было отмечено, что дни открытых дверей для инве-
сторов станут регулярными, и каждый, кто желает внести 
вклад в развитие мегаполиса, получит всестороннюю 
поддержку.

– Общий объем инвестиций по 
проектам города оценивается 
в более 3,5 трлн тенге. Мы стре-
мимся повысить осведомленность 
инвесторов о мерах финансовой и 
нефинансовой поддержки, предо-
ставляемых государством, – под-
черкнул руководитель Управления 
предпринимательства и инвестиций 
Алматы Алишер Сатыбалдиев.

По данным управления, за пять месяцев 2025 года в 
город привлечено более 800 млрд тенге, большую часть из 
которых составляют частные инвестиции. Стоит отметить, 

что для инвесторов предусмотрены льготы. 
Например, реализация проекта в индустри-
альной зоне гарантирует предоставление 
земельного участка и оказание инфра-
структурной поддержки. Специальная эко-
номическая зона предполагает преферен-
ции в виде освобождения от некоторых 
видов налогов.

Руководитель cтруктурного подразделе-
ния акимата также рассказал о планах на 
текущий год.

– В этом году планируется ввести 45 
инвестиционных проектов, большую часть 
из них составляют проекты в сфере обра-
батывающей промышленности. В прошлом 
году мы выполнили план, привлекли инве-
стиции на два триллиона тенге. В текущем 
году перед нами стоит амбициозная задача 
– реализовать план по привлечению инве-
стиций в размере от 2,2 трлн тенге до 2,4 трлн тенге. Это 
для нас большой вызов, поэтому мы активно развиваем 
туризм, обрабатывающую промышленность и цифровой 
сектор, в который также входит развитие креативных 
индустрий. В целом акиматом города на поддержку инве-
стиционных проектов направлено 50,2 млрд тенге. Это 
значительный объем финансирования, который даст очень 
хороший эффект, – отметил Алишер Сатыбалдиев. 

Имеется несколько госпрограмм поддержки инвесто-
ров. Самой востребованной из них является комплексная 
программа, реализуемая через финансового оператора АО 
«Фонд развития предпринимательства «ДАМУ». Она вклю-
чает в себя предоставление гарантий в виде залогового 

обеспечения до 85%, субсидирование процентных ставок 
по банковским кредитам, а также прямое кредитование. 

Кроме того, существуют региональные программы, реа-
лизуемые городскими финансовыми институтами, такими 
как ТОО «Almaty Finance» и ТОО МФО «Almaty», предлага-
ющие финансирование на льготных условиях. 

– В настоящее время инвестиционный климат Алматы 
оценивается как очень благоприятный. Руководством 
города уделяется повышенное внимание качественному 
взаимодействию с инвесторами, – подытожил Алишер 
Сатыбалдиев.

Асель ТАШИБАЕВА 
Фото автора и пресс-службы  

Управления предпринимательства и инвестиций Алматы

Выгодные условия
В Алматы состоялся день открытых дверей для инвесторов 

также создание инклюзивной и 
безопасной инфраструктуры. 
Устанавливаются детские и спор-
тивные площадки, камеры видео-
наблюдения, питьевые фонтаны 
и автополив с использованием 
буровых скважин, – поделилась 
аким района.

Наряду с социальными и эко-
логическими проектами в районе 
ведутся работы по строительству 
инженерных сетей. Реализуется 
важный инфраструктурный 
проект – строительство вну-
триквартальных сетей водоснаб-
жения и канализации. В квадра-
те улиц Райымбека – Суюнбая 
– Рыскулова и Волочаевская – 
Татибекова ранее отсутствовала 
центральная канализация, а водо-
снабжение шло по ветхим коллек-
тивным сетям.

– В данное время пять бригад 
работают по инженерным сетям 
и две – по асфальтированию. 
Проект еще не завершен, но все 
улицы, где проложены инже-
нерные сети, водоснабжение и 
водоотведение, уже переданы на 
баланс «Алматы Су». Жителям 
не надо ждать завершения всего 
проекта. Когда мы завершим 
работы на этом участке, то в дан-
ном квадрате, можно сказать, 

100% обеспечим водоотводом и 
водоснабжением, – заявила аким 
района. 

В рамках первого проекта про-
кладывается 97 километров сетей 
– 25 км водоснабжения и 72 км 
водоотведения. Уже построено 
13 км водопровода и 14 км кана-
лизации. Второй проект охватыва-
ет 25 км инженерных сетей, в том 
числе более 13,41 км водоснабже-
ния и свыше 12 км водоотведения. 
К системе будет подключено около 
1500 абонентов. Работы планиру-
ется завершить к 2026 году.

– На сегодняшний день актив-
но ведутся работы по проклад-
ке сетей на улицах Потанина, 
Нусупбекова и Иссыкская. Главной 
их особенностью является уско-
ренное завершение асфальти-
рования дорог после основных 
инженерных работ в отличие от 
устаревших методов. Обратная 
засыпка траншей не требует боль-
шого времени и асфальтирова-
ние происходит по всей ширине 
дорог. Все эти моменты ускоряют 
ремонтные работы и не создают 
неудобства для жителей района, – 
сказала Ляззат Жылкыбаева.

Аружан ТОКТАМЫСОВА
Фото Самата ХУСАЙНОВА

Также в районе действует центр 
Ten Qogam, оказывающий под-
держку людям с инвалидностью, 
где оказано 304 услуги для 130 
человек. Работает и детский клуб 
«Шыңға өрлеу», там 137 детей 
изучают языки, математику, IT и 
участвуют в творческих кружках.

Важным направлением остает-
ся благоустройство обществен-
ных пространств. Одним из круп-
ных проектов стало обновление 
парка Гүлдер. Работы начались 
8 мая и охватывают территорию в 
13 гектаров. Проект предусматри-
вает посадку деревьев, создание 
лавандовых полей, строитель-
ство трех декоративных прудов, 
установку арок, фотозон, систем 
автоматического полива и видео-
наблюдения.

– Завершение работ в парке 
запланировано на сентябрь. Мы 
уверены, что он станет новым 
центром притяжения для жите-
лей близлежащих микрорайонов, 
которые вскоре смогут прово-
дить здесь время, – подчеркнула 
Ляззат Жылкыбаева.

Также с апреля т.г. реализу-
ется масштабный проект по 
благоустройству общественно-
го пространства на пересечении 
проспекта Сейфуллина и улицы 
Жансугурова. Территория общей 
площадью более трех гектаров 
преобразится в современную и 
экологичную зону отдыха. Работы 
ведутся по инициативе акимата 
района. В рамках проекта бла-
гоустраивается восемь участков 
вокруг крупной транспортной 
развязки. Задействованы четыре 
подрядные организации, каждая 
из которых отвечает за свой сек-
тор.

– Мы провели детальный анализ 
территории и пожеланий жите-
лей. Пространство разделено на 
четыре ключевые зоны. Основной 
упор сделан на озеленение, а 
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Согласно официальной 
информации, внешне-
торговый оборот Казах-

стана за январь–апрель 2025 
года составил 41 млрд 160,3 
млн долларов США. 

По сравнению с анало-
гичным периодом 2024 года 
общий объем торговли в 
номинальном выражении 
уменьшился на 6%. 

За первые четыре месяца 
текущего года товарооборот 
Казахстана только со стра-
нами ЕАЭС составил 8 млрд 
411,1 млн долларов США. 
При этом экспорт товаров 
составил 2 млрд 804 млн 
долларов (меньше на 8,7%), 
импорт – 5 млрд 607,1 млн 
долларов (меньше на 0,8%).

Соседи – ведущие 
партнёры

В общем объеме внешне-
торгового оборота Казах-
стана со странами ЕАЭС 
наибольшую долю занима-
ет Российская Федерация 
(88,8%), далее следуют Кыр-
гызстан (7,6%), Беларусь 
(3,5%) и Армения (0,2%).

Основной удельный вес 
товаров по экспорту прихо-
дится на такие товары, как 
нефть сырая и нефтепро-
дукты сырые, полученные 
из битуминозных минера-
лов (52,5%), медь рафини-
рованная и сплавы медные 
необработанные (5,3%), 
руды и концентраты медные 
(3,6%), ферросплавы (3,1%), 
пшеница и меслин (2,3%).

По импорту нашей страны 
наибольший удельный вес 
приходится на следующие 
товары: автомобили легко-
вые (4,2%), лекарственные 
средства (3,9%), кузова для 
моторных транспортных 
средств (2,7%), аппараты 
телефонные (2,2%), части и 
принадлежности моторных 
транспортных средств (2,1%). 

Как сообщает Министер-
ство торговли и интеграции 
РК, Алматы стал абсолют-

ным лидером среди регионов 
страны по объему внешней 
торговли. Общий товароо-
борот мегаполиса составил 
7,2 млрд долларов США, из 
которых 1,3 млрд пришлись 
на экспорт, это на 12,4% 
больше, чем годом ранее.

Мегаполис продолжает 
укреплять свои позиции как 
экспортный центр продук-
ции с высокой добавленной 
стоимостью. Ведущие пози-
ции в структуре экспорта 
занимают газовые турби-
ны, авиационные двигате-
ли,  металлоконструкции, 
горячекатаные прутки, 
легированная сталь, сахар 
и минеральные удобрения. 
Кроме того, все большую 
долю занимают отечествен-
ные товары повседневного 
спроса: минеральная вода, 

корма для животных, шоко-
лад, телевизоры, косметика 
и ювелирные изделия.

Согласно данным МТИ РК, 
основные торговые партне-
ры города – Китай (1,8 млрд 
долл.), Россия (1,58 млрд 
долл.) и Республика Корея 
(346 млн долл.).

Как показывает стати-
стика, в Алматы объем 
розничной торговли в янва-
ре–мае 2025 года составил  
2 трлн 506,84 млрд тенге, 
или на 7,9% больше соответ-
ствующего периода прошло-
го года. В то же время объем 
оптовой торговли за первые 
пять месяцев текущего года 
достиг 6 трлн 274,71 млрд 
тенге, или 103% к соответ-
ствующему периоду 2024 
года. 

Новые реалии
Сегодня ситуация в миро-

вой торговле столкнулась с 
новыми вызовами. На фоне 
сохранения зон напряжен-
ности в Восточной Европе и 
на Ближнем Востоке прези-
дент США Дональд Трамп 
объявил об изменениях в 
торговой политике.

Глава Белого дома офици-
ально сообщил о намерении 
ввести более высокие тари-
фы на поставки для большо-
го списка стран, куда вошел 
и Казахстан (для наших 
товаров определены тарифы 
в 25%).

– Для Казахстана влияние 
ситуации на рынках США 
не является главным фак-
тором. Гораздо важнее изме-
нение цен на нефть, когда в 

Товары – на экспорт
Алматы является ведущим регионом по объему внешней торговли

мире, в том числое из-за дей-
ствий Вашингтона, происхо-
дят резонансные события. 
В таких случаях нефтедо-
быча может давать меньше 
средств в части экспортных 
поступлений, – говорит эко-
номический эксперт Жума-
бай Кусаинов. 

Спикер обращает внима-
ние на то, что основными 
странами – партнерами 
Казахстана в экспорте явля-
ются: Италия (24,5%), Китай 
(15,5%), Россия (9,9%), 
Нидерланды (7,1%), Фран-
ция (5,3%), Турция (4,9%). В 
передовую группу по экспор-
ту США не входят.

В то же время ведущи-
ми странами-партнерами 
республики в импорте явля-
ются: Россия (28,4%), Китай 
(27,4%), Германия (4,6%), 
Республика Корея (4,3%). 
Затем уже следуют США 
(3,7%), несколько опережая 
Турцию (2,7%).

Примечательно, что в 
начале июля 2025 года Мин-
торговли и интеграций РК 
опубликовало официальное 
сообщение, где говорится, 
что большая часть казах-
станского экспорта продол-
жит поставляться в США 
без новых пошлин в связи 
с изъятием из-под действия 
новых тарифов. Это касается 
основных сырьевых и стра-
тегических товаров – нефти, 
урана, серебра, ферроспла-
вов, тантала и титана. По 
оценкам, принятые меры не 
затронут около 95% экспор-
та Казахстана в США.

– Таким образом, нашим 
компаниям, ориентирован-
ным на экспорт, в том числе 
алматинским предприяти-
ям, следует больше обра-
щать внимание на выпуск 
продукции с высокой добав-
ленной стоимостью, чтобы 
не оставаться ориентирован-
ными на сырье экспортера-
ми, – говорит эксперт. 

С развитием научно-технического про-
гресса и массовой «мобилизацией» 
населения сегодня практически каж-

дый школьник носит в кармане гаджет и 
имеет возможность гулять по просторам 
Всемирной паутины, скачивая игры и даже 
совершая финансовые сделки.

О том, как обезопасить ребенка, которо-
му помимо связи с родителями и друзьями 
нередко еще учителя ставят задачи по 
работе в Интернете, рассказывают специ-
алисты.

Одно из влиятельных американских 
агентств приводит данные, что в США 
около 93% детей в возрасте от 12 до 17 
лет имеют доступ к Интернету. Кроме того, 
примерно 75% детей данной возрастной 
группы пользуются мобильными телефо-
нами, а 73% подростков имеют профили в 
популярных соцсетях, где почти половина 
размещает свои фотографии.

Современные устройства – телефоны, 
планшеты, ноутбуки – прочно вошли в 
жизнь родителей и детей. В то же время 
возможность свободного доступа в 
Интернет ставит перед родителями задачу 
обеспечения безопасности детей в Сети.

Чтобы не допускать опасностей для 
детей, научить их уклоняться от звонков 
мошенников, а также предостеречь от бул-
линга, существует определенный круг пра-
вил, говорит эксперт по информационной 
защите алматинской IT-компании Канат 
Ахметов.

– Сегодня наработан пакет главных пра-
вил для безопасной работы в Интернете. 
Он важен для всех пользователей – как для 
взрослых, так и для несовершеннолетних. 
Не нужно сообщать посторонним лицам 
ники пользователей и пароли в приложе-

ниях. Пароли следует делать сложными и 
время от времени менять.

Второе важное правило – дети ни в коем 
случае не должны раскрывать посторон-
ним лицам свое полное настоящее имя, 
информацию о родителях, домашний 
адрес, район проживания, номер телефона 
и иные сведения. В платформах соцсетей 
можно легко узнать или найти персону 
даже при указании вымышленных данных, 
– говорит специалист. 

Помимо мошенников, стремящихся 
обманом выудить денежные средства или 
доступ к личным данным, для ребенка 
опасны столкновения с кибербуллингом, 
пиратскими страницами, а также выходы 
на сайты с сексуальным, порнографиче-
ским содержанием.

– Каждый родитель хочет вырастить 
ребенка интеллектуально развитым и гра-
мотным пользователем Интернета. Они 
дают доступ к гаджетам еще дошколятам, 
зачастую чтобы отвлечь их и заниматься 
другими домашними делами. Тем не менее 
ответственность в итоге ложится на роди-
телей, – отмечает Канат Ахметов.

Педагог одной из специализированных 
школ Алматы Гульнара Ахметова рекомен-
дует, чтобы детям в возрасте до четырех 
лет не позволяли самостоятельного выхо-

да в Интернет. Кроме того, что родители 
могут на ограниченное время открывать 
отдельные детские страницы, при этом 
следует ограничивать малышей от пугаю-
щих картинок, не допускать переходов по 
ссылкам.

Детям от четырех до семи лет можно 
дать уроки по базовым приемам работы 
с компьютером. Для этого есть детские 
обучающие программы, но уже следует 
научить ребенка не разглашать личные 
данные, не выставлять личные и семейные 
фотографии.

Ученикам младших классов нужно 
открыто и доступным языком говорить об 
опасностях, таящихся в Интернете, пра-
вилах общения с друзьями, переписке с 
учителями, В то же время гаджеты лучше 
размещать в открытой общей зоне, а также 
не отказываться от родительского кон-
троля и определения лимита работы за 
компьютером.

По мере взросления ребенка нужно опре-
делить – какие сети он чаще использует и 
имеет ли круг переписчиков. 

– Можно в доверительной форме тактично 
узнать, имели ли место: конфликтные случаи 
в Сети, пугающие или тревожные момен-
ты, анонимные предложения о знакомствах, 
рекламе сайтов для взрослых и т.п.

Детям, которые уже сами выходят на 
прогулки, важно объяснить, что нельзя 
соглашаться на личные встречи с людь-
ми, которые вышли на связь в Интернете. 
Строго обозначайте детям пределы инфор-
мации, которую можно сообщать при кон-
тактах в Интернете, – советует педагог. 

Ученикам старших классов нужно знать 
о законодательстве по авторским правам, 
а их родителям во время бесед по сексу-
альному воспитанию следует рассказать об 
опасностях в Сети.

Дети постарше уже сами выбирают логи-
ны и устанавливают пароли, и надо научить 
их правильному хранению личных данных. 

Школьникам, на которых оформлены 
банковские счета для покупок, нужно рас-
сказать о цифровой гигиене и правилах 
финансовых операций. Можно установить 
лимиты на суммы самостоятельных поку-
пок для детей.

– Родители должны разъяснить детям, 
что Интернет – это общественное про-
странство, где важно этичное поведение, 
нет места буллингу, угрозам, ненорматив-
ной лексике и другим опасным для других 
людей действиям, – говорит школьный 
педагог.

Полосу подготовил  
Расул БАХАМОВ

Избежать опасностей  
в Интернете

Алматинские IT-специалисты дают родителям советы по защите детей в киберпространстве



В мегаполисе продолжается республи-
канская экологическая кампания «Таза 
Қазақстан». 12 июля во всех районах горо-
да прошел очередной субботник. В акции 
приняли участие местные жители, волонте-
ры, общественники, представители госор-
ганов и частных организаций. 

Цель кампании – не только санитарная 
очистка территорий, но и формирование 
экологической культуры, развитие чувства 
гражданской ответственности.

Большой комплекс мероприятий был 
проведен в Турксибском районе, в част-
ности, в мкр. Жас Канат и Маяк, где 
были организованы уборка и мойка улиц 
и пешеходных тротуаров, покос зеленых 
насаждений, очистка арычной системы, 
вывоз строительных отходов и прочего 
мусора. 

Аким Турксибского района Бахытжан 
Акжаров отметил, что экологическая рабо-
та проводится системно.
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ТЕАТРАЛЬНАЯ АФИША

19.07
Альянс-театр 2act  
(ул. Макатаева 127/11, корпус 1)

 Спектакль «ЧярЛи 
ГордАн»
Начало в 19.00

19.07
Театр La Bohême (ул. Валиханова, 
43, уг. ул. Жибек жолы)

 Магический спектакль 
«В гостях у кролика 
Роджера»
Начало в 12.00

18.07
Театр Interius (ул. Абдуллиных, 38)

 Спектакль «#Огонь 
детка»
Начало в 19.00

Роботы в помощь
В Алматинском онкологическом центре внедрили роботизированную систему 

приготовления химиотерапевтических препаратов

Сознательный 
подход

В связи с проведением строительно-монтажных 
работ по прокладке водопроводных и канализацион-
ных сетей в микрорайоне Достык в период с 9 июля 
по 30 августа 2025 года будет осуществляться поэтап-
ное полное перекрытие движения по улице Яссауи.
● 1-й этап – на проезжей части от улицы Шаляпина 

до улицы Терме.
● 2-й этап – на проезжей части от улицы Терме до 

проспекта Абая.
● 3-й этап – на проезжей части от проспекта Абая 

до улицы Улагат.
● 4-й этап – на проезжей части от улицы Улагат до 

улицы Акбакай.
● 5-й этап – на проезжей части от улицы Жети 

жаргы до улицы Науметова.
● 6-й этап – на проезжей части от улицы Тағзым до 

улицы Ш. Кажыгалиева.
Прокладка инженерных сетей осуществляет-

ся открытым способом из-за плотных каменистых 

На совещании в правительстве 
под председательством вице-пре-
мьера – министра национальной 
экономики Серика Жумангарина 
рассмотрели итоги инфляции за 
первое полугодие. Платные услуги 
стали основным фактором ее роста 
– 16,1%. В связи с этим правитель-
ство приняло решение скорректи-
ровать темпы повышения тарифов 
на коммунальные услуги, частично 
перенеся их рост на более позд-
ние сроки. Это поможет снизить 
финансовую нагрузку на граждан и 
стабилизировать темпы инфляции.

Напомним, ранее сообща-
лось, что годовая инфляция в 
Казахстане по итогам июня 2025 
года составила 11,8%, в июне – 
0,8%. Годовой показатель по ито-
гам мая составил 11,3%, в мае 
– 0,9%.

Цены на платные услуги за год 
выросли на 16,1% (в мае на 16%), 
продовольственные товары – на 
10,6% (в мае на 9,6%), непродо-
вольственные товары – на 9,4% 
(в мае на 9%). 

Акерке МЫРЗАГАЛИЕВА  

Вниманию водителей
В Ауэзовском районе временно перекроют движение по улице Яссауи

Стабилизируя 
темпы

Сроки повышения тарифов на коммунальные услуги 
частично отложат

пород, препятствующих использованию метода 
горизонтального направленного бурения (ГНБ).

Просим жителей и водителей учитывать времен-
ные ограничения, заранее планировать маршрут 
движения и соблюдать требования временных 
дорожных знаков.

Акторе ОМАРОВ  
Фото пресс-службы акимата Алматы

– Мы разделили 
район на несколько 
участков и каждую 
неделю проводим 
уборку в опреде-
ленной зоне. Это 
позволяет охватить 
больше территории 
и поддерживать 
постоянный поря-
док. Такие меро-

приятия важны не только с точки зрения 
санитарии, но и для формирования нового 
общественного подхода к экологии, – под-
черкнул он.

Многие пришли на субботник целыми 
семьями.

– Это хорошая экотрадиция. Вместо того 
чтобы просто жаловаться на мусор, мы берем 
мешки и перчатки и сами наводим порядок. 
Участвую уже не в первый раз. После таких 
мероприятий совсем по-другому смотришь 
на свой город, – поделилась жительница 
района Салтанат Бисекенова.

Всего в районной экоакции было задей-
ствовано около 1000 человек, 14 единиц 
техники, вывезено более 145 м³ мусора.

В свою очередь, в Жетысуском районе в 
очистительных мероприятиях также приняли 
участие 1000 человек и 30 ед. техники, уси-

Как экокампания формирует  
в Алматы новую  

экологическую культуру

лиями которых вывезли 120 кубов мусора. 
В Ауэзовском районе основной локацией 

стал квадрат улиц Саина – Шаляпина – 
Момышулы – Абая (участвовало более 700 
человек, 15 ед. спецтехники, вывезено 300 
кубометров мусора).

Наурызбайский район – 500 участников, 
15 ед. техники, вывезено 220 кубометров 
мусора. 

Алмалинский район – свыше 700 чело-
век, 25 ед. техники, вывезено 260 кубоме-
тров мусора.

В Бостандыкском районе работы прошли 
в парке Южный и на пустующем участке 
по пр. Аль-Фараби (угол ул. Санаторная). 
В них участвовало 870 человек, задейство-
вали семь единиц техники, вывезли 230 
кубометров мусора.

В Алатауском районе (750 человек, 25 ед. 
техники, вывезено 260 м³ мусора) был про-
веден локальный субботник на территории 
микрорайона Шанырак-1.

В Медеуском районе (520 человек, 22 ед. 
техники, 330 м³ мусора) основной локаци-
ей стала территория вокруг Halyk Arena. 
Отметим, что здесь состоялись экологиче-
ские акции «Раздельный мусор» и «Вторая 
жизнь», был проведен интерактив с участ-
никами и викторины с участием основате-
ля Eco Network, известного экоактивиста 
Евгения Мухамеджанова.

Всего в очистительных мероприятиях в 
городе приняли участие более 6000 чело-
век, усилиями которых было собрано и 
вывезено 1865 кубометров мусора.

Аружан ТОКТАМЫСОВА  
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА
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18.07
Квартира винного клуба Love 
Wine (ул. Кабанбай батыра, 112)

  Концерт Ильяса 
Дуйсена Sexy Jazz
Начало в 20.00

КОНЦЕРТНАЯ АФИША

15.07
Джаз-клуб EverJazz  
(ул. Гоголя, 40б)

  Концерт 
«Популярные мелодии 
и неоклассика»
Начало в 20.00

18.07
Клуб «Жесть»  
(ул. Розыбакиева, 236)

  Большой трибьют 
Metallica  
от Komancheros
Начало в 20.00

Ревматоидный артрит сегодня пере-
стал быть заболеванием только моло-
дых. Он может проявиться в любом 

возрасте – от младенчества до глубокой 
старости, нередко маскируясь под обыч-
ную усталость или простуду. Тем време-
нем болезнь поражает суставы, нарушает 
привычный ритм жизни и без лечения 
приводит к стойкой инвалидности. Почему 
так важно вовремя распознать симпто-
мы и начать терапию, можно ли добиться 
стойкой ремиссии и 
что включает совре-
менный подход к 
лечению, читателям 
«Вечёрки» рассказа-
ла врач-ревматолог 
отделения терапии 
№ 2 НИИ кардио-
логии и внутренних 
болезней Маржан 
Абдуллаева.

–  Расскажите,  пожалуйста,  что  это  за 
болезнь?

– Ревматоидный артрит – это хрониче-
ское аутоиммунное заболевание, при кото-
ром иммунная система по ошибке начинает 
атаковать собственные суставы, вызывая 
воспаление. Болезнь неизвестной этиоло-
гии, то есть ее точные причины пока не 
установлены. Артрит может развиваться 
у людей любого возраста, пола и образа 
жизни. К сожалению, от него не застрахо-
ван никто.

–  Почему  артрит  считается  болезнью 
молодых? Так ли это?

– В 80–90 годах прошлого века ревмато-
идный артрит чаще всего диагностировали 
у людей в возрасте от 20 до 40 лет. Сегодня 
мы наблюдаем более широкий возрастной 
спектр: болезнь может проявиться в 50, 
70 и даже 80 лет. Также страдают и дети, 
преимущественно в возрасте от одного до 
трех лет. У малышей, как правило, болезнь 
протекает в более легкой форме.

Терпение  
и системный подход

Ревматоидный артрит: чем раньше начато лечение, тем больше шансов избежать инвалидности
–  Какие  первые  симптомы  должны 

насторожить?
– Все начинается довольно неспецифич-

но: общее недомогание, усталость, потли-
вость, повышенная температура. Часто это 
напоминает банальную простуду. Затем 
появляются боли в мышцах и суставах. 
Артрит может поражать любые суставы, 
и это делает диагностику непростой. Со 
временем могут проявляться и другие сим-
птомы: ломкость ногтей, мышечная сла-
бость, ревматоидные узелки под кожей, 
даже поражение легочной ткани и развитие 
плеврита.

–  Существует  ли  главный  признак,  по 
которому  можно  распознать  именно  рев-
матоидный артрит?

– Да, наиболее характерным симпто-
мом является симметричное поражение 
суставов пальцев рук. Это так называемый 
полиартрит. Также важен симптом утрен-
ней скованности: человек просыпается и не 
может сразу сжать кулак, как будто кисти 
не слушаются. Такие признаки позволяют 
врачу заподозрить именно ревматоидный 
артрит.

– Что вызывает это заболевание? Можно 
ли его предупредить?

– Известно, что провоцирующими 
факторами могут быть вирусные инфек-
ции, сильный стресс, переохлаждение, 
перегрев организма. Болезнь может 
«вспыхнуть» в периоды гормональной 
перестройки: в подростковом возрасте, 
после родов, при наступлении климакса. 

В норме иммунная система борется толь-
ко с чужеродными агентами, но при сбое 
начинает атаковать и собственные ткани. 
Так и начинается воспалительный процесс 
в суставах.

–  Какие  современные  методы  лечения 
наиболее эффективны?

– В основе терапии – базисное лече-
ние, направленное на снижение активности 
иммунной системы. Это лечение назнача-
ется с первого дня постановки диагноза 
и продолжается всю жизнь. Очень важно 
не прерывать прием препаратов – только 
в этом случае болезнь может войти в ста-
дию ремиссии, и качество жизни пациента 
значительно улучшается. Лечение подби-
рается индивидуально в зависимости от 
стадии, активности и длительности забо-
левания.

– А если базисная терапия не помогает?
– В таких случаях назначается генно-

инженерная биологическая терапия. Это 
более современный и точный подход. 
Также применяются нестероидные про-
тивовоспалительные препараты, которые 
быстро купируют боль, и в ряде случаев – 
глюкокортикостероиды. Кроме того, важно 
использовать наружные средства: разогре-
вающие мази и гели, которые действуют 
непосредственно на сустав. Но применять 
их нужно регулярно – дважды в день, 
чтобы был эффект.

–  Можно  ли  дополнительно  поддержи-
вать  организм  вне  медикаментозного 
лечения?

– Безусловно. Очень важно сочетать 
лекарственную терапию с физиопро-
цедурами, лечебной физкультурой, а 
также санаторно-курортным лечением. 
Минеральные воды и лечебные ванны 
особенно полезны при низкой активности 
болезни или в стадии ремиссии. Я всегда 
рекомендую пациентам проходить стаци-
онарное лечение, а затем раз в полгода 
курс физиотерапии. Также обязательны 
ежедневные упражнения, направленные на 
поддержание подвижности суставов. Один 
раз в год желательно отдыхать в специали-
зированном санатории.

–  Получается,  что  ревматоидный  артрит 
– это диагноз на всю жизнь?

– Да, это хроническое заболевание, но с 
правильным подходом – не приговор. При 
грамотной терапии, дисциплине пациента 
и комплексной поддержке можно достичь 
длительной ремиссии. Многие пациенты 
возвращаются к полноценной жизни, рабо-
тают, путешествуют, занимаются любимы-
ми делами.

– Что бы вы посоветовали тем, кто толь-
ко столкнулся с этим диагнозом?

– Прежде всего, не паниковать. 
Обратитесь к специалисту, начните лечение 
как можно раньше. Не занимайтесь само-
лечением и не надейтесь, что «само прой-
дет». Это заболевание требует системного 
подхода и терпения, но, главное, верьте в 
то, что с ним можно жить полноценно. 

Полосу подготовила  
Наталья ГЛУШАЕВА

До настоящего времени такие 
устройства применялись преиму-
щественно в клиниках Европы и 
США. Это стало важным шагом 
в сторону автоматизации фарма-
цевтической практики в онколо-
гии и повышения безопасности 
для медицинского персонала и 
пациентов.

Инновационная система 
высокотехнологичного робота 
KiroOncology позволяет прово-
дить весь цикл подготовки химио-
препаратов с высокой степенью 
точности и минимальным участи-
ем человека. Устройство автома-
тически рассчитывает дозировку, 
идентифицирует компоненты по 
визуальным признакам и штрих-
кодам, проводит взвешивание 
до и после смешивания, контро-
лирует соответствие протоколу 
и самостоятельно утилизирует 
использованные материалы в гер-
метичных контейнерах. Благодаря 
этому снижается риск ошибок, 
связанных с человеческим фак-
тором, а также полностью исклю-
чается прямой контакт персонала 
с цитотоксичными веществами.

В дополнение к роботизирован-

В Казахском научно-исследо-
вательском институте онкологии 
и радиологии (КазНИИОиР) впер-
вые в Казахстане была успешно 
проведена операция по удалению 
патологических образований с 
использованием СО2-лазера. 
Хирургическое вмешательство 
стало частью мастер-класса, 
организованного в рамках науч-
но-образовательной программы 
по обмену передовыми техноло-
гиями в оториноларингологии и 
онкохирургии.

Мастер-класс провел доктор 
медицинских наук, профессор 
Ибрагим Нажмудинов – один из 
ведущих специалистов России в 
области патологии гортани. 

В ходе обмена опытом было 
проведено две микрохирурги-
ческие операции на гортани с 
использованием лазерных техно-
логий. Эти вмешательства позво-
ляют не только минимизировать 
травматичность, но и значительно 
сократить период восстановления 

пациента. СО2-лазер обеспечивает 
высокую точность воздействия на 
патологически измененные ткани, 
снижая риск осложнений и улуч-
шая прогноз лечения.

По словам организаторов, про-
ведение подобных мероприятий 
открывает новые возможно-
сти для развития отечественной 
ларингохирургии и внедрения 
инновационных подходов в прак-
тику. В мастер-классе приняли 
участие врачи-оториноларинголо-
ги, онкохирурги и специалисты 
смежных направлений из различ-
ных регионов Казахстана.

– СО2-лазер – это современный 
инструмент, который дает хирургу 
уникальные возможности точно-
го, щадящего и прицельного воз-
действия. Это новое современное 
направление, которое позволяет 
оперировать очень качественно, 
быстро и самое главное сохра-
нять функциональность органов, 
– пояснил профессор Ибрагим 
Нажмудинов.

Роботы в помощь
В Алматинском онкологическом центре внедрили роботизированную систему 

приготовления химиотерапевтических препаратов

Технологии 
будущего

В мегаполисе впервые провели операцию  
с использованием СО

2
-лазера

ной системе в онкоцентре также 
используются ламинарные боксы 
BiOptima IT II класса безопас-
ности, интегрированные с плат-
формой KiroLink и системой Kiro 
Assist. Эти технологии позволяют 
осуществлять ручное приготовле-
ние препаратов в условиях посто-
янного контроля, включая вери-
фикацию компонентов, контроль 
массы и документирование всех 
этапов работы.

На сегодняшний день в боль-
шинстве онкологических учреж-
дений страны химиопрепараты 

продолжают готовиться вручную, 
что сопряжено с рисками как для 
пациентов, так и для сотрудни-
ков. Внедрение таких решений, 
как KiroOncology, позволяет зна-
чительно повысить стандарты 
безопасности, точности и каче-
ства в онкологической практике. 
В Алматинском онкологическом 
центре подчеркивают, что данный 
проект является частью систем-
ной модернизации, направленной 
на внедрение современных тех-
нологий и практик в клиническую 
работу.
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Загрязнение воздуха – глобальная про-
блема, которая затрагивает всех людей на 
планете. Алматы не исключение, качество 
воздуха – одна из важных тем, на которую 
обратили внимание алматинские школь-
ники Нарминахон Имангалиева, Аружан 
Советхан, Даниял Талгатов и Таиссия Ена. 
Они еще даже не выпускники, но уже 
задумались, как улучшить экологическую 
обстановку в Алматы. Их проект под назва-
нием AuaLine представляет собой процесс 
переработки сажи в чернила.

Идейным вдохновителем начинания 
является ученица 10-го класса школы-ли-
цея № 48, она же CEO founder проекта 
Нарминахон Имангалиева.

– В Алматы воздух порой бывает таким, 
что мне и моим близким в целях безо-
пасности приходится носить маски на 
ежедневной основе и перед выходом из 
дома следить за уровнем загрязнения 
на улице вместо погоды. Тогда я и стала 
изучать эту тему более глубоко, – говорит 
Нарминахон.

Членами команды также стали учени-
ки 9-го класса НИШ Аружан Советхан и 
software engineer, программист проекта 
Даниял Талгатов, а также filtration engineer, 
ученица 10-го класса школы High Tech 
Academy Таиссия Ена.

Основные этапы переработки
1. Сбор: на данном этапе использует-

ся разработанный командой прототип 
фильтра, который устанавливается в 
местах с высоким уровнем загрязнения. 
Значительное количество сажи получают 
из бытовых и промышленных фильтров 
очистки воздуха, которые накапливают 
частицы в течение нескольких недель и 
месяцев.

родный порошок нужно микродиспергиро-
вать, стабилизировать его и предотвратить 
комкование, чтобы обеспечить стабиль-
ность чернил и красок. В данный момент 
собираем до 500–700 граммов сажи в 
месяц. Уникальность метода заключается 
в мобильности и экологичности: мы не 
зависим от крупных производств и можем 
масштабировать сбор сажи в любом горо-
де. Вместо того чтобы утилизировать 
загрязнение, превращаем его в полезный 
продукт. Верим, что загрязненный воздух 
может стать ценным ресурсом, и именно 
эту идею закладываем в основу проекта, – 
отметила Нарминахон Имангалиева.

Ребята провели социсследование, 
согласно которому 91% опрошенных 
людей из 100 страдают от загрязненного 
воздуха, при этом 66% постоянно исполь-
зуют чернила в работе, а также 87% готовы 
перейти на экологически чистый продукт. 
Данный проект отвечает всем критериям.

– При постоянном масштабировании 
за год мы точно сможем очистить около  
50 кг сажи. На первый взгляд это может 
показаться скромной цифрой, но если 
измерять в площади, то это приблизи-
тельно 1,3 млрд куб. м воздуха, что экви-
валентно 530 000 бассейнам (по 2500 куб. 
м каждый). Это сможет снизить среднюю 
концентрацию pm2.5 на 6%, – рассказыва-
ет Нарминахон.

Традиционный карбон-блэк (переработка 
сажи в чернила) требует сжигания нефти 
и выделяет 2,5–3 т CO2 на тонну, тогда как 
recovered carbon black снижает выбросы на 
80–84%, т.е. выбрасывается лишь 20–30% 
от CO2 обычного производства. 

– Это делает наши чернила из перерабо-
танной сажи как минимум в 6–10 раз эко-
логичнее, а по сути, почти углеродно-ней-
тральными благодаря отсутствию добычи 
сырья и прямой переработке загрязненно-
го воздуха, – говорят ребята.

По мнению создателей проекта, долго-
срочная цель – не ограничиваться нише-
вым производством чернил, а обратить 
переработку загрязненного воздуха в мас-

штабное промышленное решение, приме-
нимое в разных отраслях. 

– Мы рассматриваем сажу не как отходы, 
а как сырье. Уже сейчас выходим за рамки 
чернил: наша команда разработала эколо-
гичные текстильные краски, и это только 
начало. В будущем планируем внедрять 
технологию переработки сажи в производ-
ство красок, пластика, строительных мате-
риалов, где можно дать «грязному возду-
ху» новую жизнь. Наша цель – построить 
полноценное промышленное производство 
во всех уголках земли, которое позволит 
вносить реальный вклад в снижение уров-
ня загрязнения по всему миру. Мы хотим, 
чтобы переработка сажи стала нормой, а не 
исключением, – отметили они. 

Самым сложным в проекте была разра-
ботка собственной системы фильтрации, 
которая справляется с разнородной при-
месью – сажа с улиц, из промышленных и 
бытовых фильтров отличается по составу 
и размеру. 

– Мы ориентируемся на типографии, 
художников, студии и образовательные 
учреждения, где высоко ценятся эколо-
гичные пигменты и их уникальная тек-
стура. При этом параллельно выходим в 
масс-маркет через онлайн-каналы, DIY-
сегмент и экомагазины. Уже через пять лет 
хотим превратить проект в устойчивый кли-
матический Юникорн, вырасти из неболь-
шого стартапа в технологичную компанию. 
Это будет сеть перерабатывающих точек и 
заводов, которые можно устанавливать в 
городах с высоким уровнем загрязнения. 

Также рассматриваем франшизную 
модель, чтобы другие могли использовать 
нашу систему фильтрации и переработки 
сажи в других странах. Главное, чтобы 
эта работа действительно снижала вред 
от загрязнения воздуха. Все остальное: 
технологии, рост, узнаваемость – работает 
на эту цель. Мы хотим не просто создать 
бренд, а показать, что экологический биз-
нес может быть масштабным, прибыльным 
и менять реальность городов, – подытожи-
ла Нарминахон Имангалиева.

Сажу – в дело 
Алматинские школьники изобрели стартап с глобальным 

экологическим прицелом

Изобретение молодых жите-
лей американского города может 
помочь избавиться от пластика в 
транспортных коробках, они уже 
хотят предложить его Amazon и 
Home Depot. Подростки разра-
ботали картонную упаковку под 
названием Kiriboard, призванную 
заменить пластиковую. Идея при-
шла им в голову, когда коробка с 
двигателями для их хобби – робо-
тотехники пришла поврежденной. 

Их изобретение получило пре-
мию Земли в размере 12 500 
долларов. Теперь они планируют 
купить станок для производства 
большего количества упаковок. 

Они надеются заменить токсич-
ный пластик и сделать реально-
стью доставку без пластика.

Члены команды Чжи Хань 
(Энтони) Яо, Флинт Мюллер и 
Джеймс Клэр планируют подать 
заявку на патент. Свое геометри-
ческое картонное изобретение 
они назвали Kiriboard, посколь-
ку оно вдохновлено японскими 
киригами – искусством выреза-
ния и складывания бумаги.

Как и любой пластик, пенопо-
листирол и другая пластиковая 
упаковка могут выделять микро-
скопические частицы в помеще-
ния и окружающую среду.

– Я не осознавал, что это 
настолько серьезная пробле-
ма, – рассказал Яо BI. Компании, 
конечно, реализуют инициати-
вы по устойчивому развитию и 
более экологичные проекты, но 
они полностью так и не заменили 
пластиковую упаковку.

Упаковка нарезана на решет-
чатые формы, чтобы она могла 
сгибаться и заполнять простран-
ство между предметом и стен-
кой коробки. Надрезы придают 
картону трехмерную структуру, 
которая делает его прочным, 
позволяет изгибаться и погло-
щать удары, защищая содержи-

мое подобно пузырчатой пленке, 
но без пластика.

Подростки надеются, что после 
усовершенствования их конструк-
ция сможет помочь перевозить 
посылки с конфиденциальным 

или тяжелым оборудованием еще 
безопаснее и по конкурентоспо-
собной цене.

Фото из открытых источников
Полосу подготовила  

Акерке МЫРЗАГАЛИЕВА 

Премия Земли 
Трое подростков из Нью-Йорка создали экологичную упаковку из картона

2. Очистка: собранное сырье подвергает-
ся глубокой многоступенчатой переработке 
– удаляются тяжелые металлы, канцероге-
ны и токсичные примеси, чтобы остался 
только чистый технический углерод.

3. Создание пигмента: сажа проходит 
этап микродисперсии и превращается в 
пигмент.

4. Формирование конечного продук-
та: пигмент смешивается с безопасными 
компонентами – природными связующи-
ми, растворителями, стабилизаторами в 
зависимости от того, какой продукт надо 
создать.

Полный цикл переработки составляет в 
среднем 48 часов – от очистки и до подго-
товки материала готового продукта. 

– Мы внедрили многоступенчатую очист-
ку: термическая обработка, фильтрация, 
промывка и экологичные реагенты, чтобы 
убрать тяжелые металлы и канцерогены. 
Затем происходят особенности — угле-
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В Европе всегда в моде 
На рынках Старого Света неизменно можно наткнуться на раритет 

Название «Блошиный рынок» роди-
лось в средние века в Европе, когда 
вместе со старыми вещами новый 

обладатель того или иного предмета мог 
приобрести различных паразитов, достав-
шихся в наследство от старого хозяина. 

Тем не менее продажа отслуживших свое 
предметов остается популярной во все вре-
мена у всех стран и народов. Интересны 
они не только тем, кто желает найти прак-
тичную вещь недорого, но и охотникам за 
антиквариатом и туристам.

Практически у каждого рынка в Алматы 
можно обнаружить ряды, зачастую за пре-
делами базара, где люди предлагают про-
хожим различные вещи, которые могут 
пригодиться в хозяйстве. 

Отдельные ряды с контейнерами, где 
предлагают и подержанные вещи, и 
«исторические реликвии», есть и на 
рынке «Жетысу», куда корреспонденты 
«Вечёрки» отправились, чтобы поискать 
среди множества предлагаемых товаров 
такие, что заинтересовали бы любителей 
старины, подпадающие под определение 
«антиквариат», то есть старше ста лет 
и имеющие ценность. Как сообщила нам 
знакомая, совсем недавно здесь покупа-
тельница приобрела красивое ювелирное 
украшение, отдав за него около полутора 
тысяч тенге, на поверку оказавшееся ста-
ринным изделием из чистого золота, цена 
которого сразу же взлетела в сотни раз…

Наше внимание привлекла вывеска 
«Антиквариат» над одним из контейнеров. 
Зайдя туда, любопытные посетители рынка 
сразу же видят перед собой внушительного 
размера тайказан, который мог служить 
нашим прадедам лет триста назад, но его 
возраст не превышал и шестидесяти лет. 

Тем не менее его история вызывает 
интерес. Изготовлен он был для фильма 
«Кыз Жибек», съемки которого режиссер 
Султан-Ахмет Ходжиков завершил в 1970 
году. Наверное, многие помнят, как Кыз 

Жибек выливала воду из него после вести 
о смерти Толегена. 

Специально для съемок было изготов-
лено три тайказана, но судьба двух скорее 
всего завершилась в одной из плавилен в 
девяностых годах прошлого века. Весом 
более ста килограммов и вмещающий 160 
литров воды данный предмет подходит 
в качестве исторической инсталляции. 
Владелец обозначил его цену в сумме 10 
миллионов тенге и ждет своего покупателя. 

История предмета, интересная антиква-
рам, с доказательством происхождения 
отдельной вещи и определяет цену, отме-
тил продавец. Он указал на другие старые 
медные и позеленевшие казаны, размера-
ми поменьше, со словами: «Вот этим точно 
по триста–пятьсот лет. Но они со сколами, 
и мы не можем подтвердить их происхож-
дения, поэтому особой художественной 
ценности не имеют». 

Как сообщил один из продавцов, пред-
лагавший разнообразные товары под ста-
рину, сегодня большинство винтажных 
вещей имеют клеймо Китая. Мастера из 
Поднебесной штампуют любые предметы, 
внешний вид которых соответствует эпохе 
Возрождения или даже выглядят совре-
менниками Александра Македонского! 

Однако среди таких предметов могут 
оказаться и действительно современни-
ки наших прапрадедов. Владелец другого 
бутика Мажит Аширов рассказал, как ему 
принесли керамический кувшин со мно-
жеством трещин, за который попросили 
всего восемь тысяч тенге. Показав его зна-
комому историку, специализирующемуся 
на подобных экспонатах, Мажит услышал, 
что кувшин реально древний и изготовил 
его китайский ремесленник лет пятьсот 
назад. Эксперт оценил его минимум в две-
сти тысяч.

Затем собеседник показал небольшую 
гирю, приобретенную за триста тенге у 
сборщиков металла: «Дома я очистил гирь-

В поисках меди найти золото
Чем могут удивить блошиные рынки мегаполиса

ку от ржавчины и обнаружил клеймо в виде 
двуглавого орла Российской империи, что 
сразу же увеличивает цену, представляя 
интерес для коллекционеров». 

В этот момент к нему подошла девушка с 
просьбой снизить цену (200 тысяч) за мед-
ный самовар, на котором стояло клеймо 
известной тульской фабрики Тейле. 

 – Я всегда мечтала пить чай именно из 
такого самовара, и очень рада приобре-
тению, – сказала счастливая любительни-
ца чайной церемонии, сумевшая получить 
и неплохую скидку. Мажит философски 
отметил: «Лет через двадцать, она сможет 
продать его намного дороже». 

Таким образом, 
антиквары всегда 
обращают внимание 
на мнение экспертов 
и маркировку пред-
мета, а если это рука 
известного мастера, 
то его с удоволь-
ствием приобретут 
в любом музее. Есть 
вещи, возраст кото-
рых не велик, тем не 
менее имеющие цен-
ность. К ним Мажит 
отнес любые изделия, 
имеющие маркиров-
ку «Made in USSR». 
Фотоаппараты, часы, 
пластинки, плакаты, 
открытки и прочее, 
имеющие такое клей-

мо, очень хорошо разбираются туристами 
из Китая. 

– Любые юбилейные медали, значки 
недолго залеживаются. Даже советские 
купюры продаются. Например, близкие 
к идеальному состоянию сторублевки 
я отдаю по пять тысяч тенге. Недавно 
продал оригинальный диск Виктора Цоя. 
Поцарапанная пластинка ушла за 50 тысяч 
тенге, и покупатель был счастлив при-
обретению, потому что тираж был всего 
сто тысяч экземпляров, это не Пугачева, 
которую выпускали миллионами штук, – 
сказал он. 

Тут нас прервал другой покупатель, 
попросивший гармонь тульской фабрики.  
– Я приехал из Китая, и у нас такие вещи 
пользуются повышенным спросом, кратко 
отметил он, после чего долго разглядывал 
прилавки с фотоаппаратами и замками 
советской эпохи.

Сам Мажит свою деятельность охарак-
теризовал так: «Семь лет назад увлекся 
стариной и арендовал здесь контейнер. 
Вещи и привозят, и сам ищу. Очень много 
раритетов можно найти в подвалах домов, 
расположенных в алматинском «золотом 
квадрате». Люди просят очистить «от ста-
рья» помещения, и среди них всегда най-
дется предмет, цена которого перекроет 
символическую сумму, отдаваемую за весь 
скарб. Получаю удовольствие, общаясь с 
покупателями, от которых узнаю многое из 
истории, и понимаю, что каждый предмет 
хранит историю отдельного человека или 
отображает целые эпохи.

Париж относят к Мекке антикваров и славится он отсут-
ствием «дешевизны», но и здесь есть несколько блоши-
ных рынков, где можно найти выгодные предложения.

Почти за 150 лет рынок в Сент-Уане, к северу от париж-
ской объездной дороги, превратился в одно из самых 
крупных и знаменитых мест сосредоточения антикваров. 
Ежегодно рынок привлекает до пяти миллионов посети-
телей.

Предание гласит, что первый блошиный рынок под 
названием Сент-Уан появился в 1841 году у северных стен 
Парижа. Рынок стали называть «marché aux puces» (букв. 
блошиный рынок). Торговля развивалась, и в 1885 году 
власти дали разрешение на открытие рынка, получившего 
название «Marché aux рuces de Saint-Ouen» (Блошиный 
рынок Сент-Уан), и на сегодняшний день он является 
одним из самых крупных в Европе. Рынки подержанных 
вещей существовали в Европе и раньше. В прошлом они 
имели плохую славу, и многие из них были известны 

как «воровские». Сегодня парижане по старой памяти 
называют рынок «Монтрей», а первый блошиный рынок в 
Лиссабоне носит имя «Воровской». 

Блошиные рынки, называемые битпазари, появились 
в Османской империи в Средние века. В македонском 
Скопье есть историческая достопримечательность – рынок 
Бит-пазар. В этом месте с древних времен существовала 
ярмарка, а турки-османы в XV веке превратили ее в рынок 
подержанных вещей и дали ему название «битпазар».

Существует также легенда о том, что к 1880 году 
неизвестный любитель старины, оказавшись в Сент-Уане 
и посмотрев с высоты на кучи тряпок и старой мебе-
ли, воскликнул: «Ей-богу, да это же блошиный рынок!» 
Выражение понравилось и быстро стало популярным. 
Так парижская барахолка получила столь необычное и 
колоритное название. А следом за ней и все подобные в 
Европе. И не только. Впрочем, в Австралии такие рынки 
называются Trash and Treasure («Мусор и сокровища)», в 

Индии – «Приноси и покупай», а в Чили блошиный рынок 
называют «Персидским».

Недавно столица Дании Копенгаген был назван лучшим 
европейским направлением для любителей барахолок. В 
нем имеется множество культовых антикварных магазинов 
и уличных рынков с высоким рейтингом. Самый популяр-
ный среди жителей города блошиный рынок находится за 
зданием мэрии Фредериксберга предместья Копенгагена.

Богемная столица Германии – рай подержанных вещей. 
На оживленных блошиных рынках Берлина часто можно 
увидеть раритеты периода ГДР, включая военную форму, 
игрушки и ретровывески магазинов.

Блошиные рынки испанского Бильбао рассчитаны как 
на случайных посетителей, так и на профессиональных 
охотников за выгодными покупками. По воскресеньям 
коллекционеры, например, филателисты и нумизматы, 
стекаются на площадь Пласа Нуэва в поисках раритетов.

Полосу подготовил Талгат САДЫКОВ
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{ ОНОМАСТИКА }

1. Учесть мнение населения о присвое-
нии следующих наименований безымян-
ным улицам города Алматы:

по Алатаускому району: 
в микрорайоне Ақбұлақ: 
1) 4-й улице – улица Қален Жанаев; в 

микрорайоне «Боралдай»: 
2) 1-й улице – улица Амантай Байтанаев;
в микрорайоне Мәдениет: 
3) 3-й улице – улица Топжарған; 
4) 26-й улице – улица Жезтаңдай; 
5) 38-й улице – улица Шымылдық;  в 

микрорайоне Теректі: 
6) 29-й улице – улица Парыз; 
между микрорайонами Ғажайып и Нұр-

кен: 
7) 1-й улице – улица Қайым Мұхамед-

ханов; 
между микрорайонами Нұркент и Бота-

гөз:
8) 2-й улице – улица Хо Ши Мина;
между микрорайонами Ақмаржан и 

Ғажайып:
9) 1-й улице – улица Сұлтан Жиенбаев;
в микрорайоне Томирис:
10) 1-й улице – улица Алтынтөбе;
по Ауэзовскому району 
между микрорайонами Мамыр-4 и 

Мамыр-3:
11) 1-й улице – улица Әбдуәли Қайдар; 
в микрорайоне Мамыр-4:
12) 2-й улице – улица Шора Сарыбаев;
между микрорайонами Мамыр-1 и  

Мамыр-2:
13) 3-й улице – улица Рәбиға Сыздық;
14) 4-й улице – улица Наталии Сац;
по Бостандыкскому району 
15) 23-й улице – улица Ыбыраим 

Қалдыбаев;
16) 24-й улице – улица Байрақ;
17) 26-й улице – улица Әбдіжәміл 

Нұрпейісов;
18) 1-му переулку – улица Ғұлама; 

19) 13-му переулку – улица Ерлік;
20) 14-му переулку – улица Аңыз;
21) 15-му переулку – улица Тілектес;
в микрорайоне Архат:
22) 2-й улице – улица Әмен Қайдаров;
23) 3-й улице – улица Байдуллы Саб-

дыкеева;
24) 4-й улице – улица Оймақ;
25) 5-й улице – улица Ғаббас Жұматов;
26) 7-й улице – улица Дениса Тена;
27) 8-му переулку – улица Қызылқұм;
28) 9-му переулку – улица Райхан; 
в микрорайоне Ерменсай:
29) 6-й улице – улица Шаңқобыз;
30) 1-му переулку – улица Бөбек;
31) 2-му переулку – улица Ақсарай;
32) 3-му переулку – улица Талмоншақ;
33) 4-му переулку – улица Маңмаңгер;
34) 5-му переулку – улица Алаша;
35) 6-му переулку – улица Ғалым;
36) 7-му переулку – улица Тұрымтай;
в микрорайоне Қарғалы:
37) 1-й улице – улица Қосқұдық;
38) 2-й улице – улица Бошай Кітапбаев;
в микрорайоне Көкшоқы:
39) 2-й улице – улица Асусай;
40) 3-й улице – улица Таңбалытас;
в микрорайоне Нұр Алатау:
41) 8-й улице – улица Сайым Балмұқанов;
42) 9-й улице – улица Дастарқан;
43) 10-й улице – улица Сұлусай;
44) 11-й улице – улица Бота;
45) 14-й улице – улица Төрбұлақ;
46) 15-й улице – улица Ақтау;
47) 16-й улице – улица Көкше;
48) 17-й улице – улица Кузьмы Поленова;
49) 18-й улице – улица Асар;
50) 19-й улице – улица Иранбақ;
51) 30-й улице – улица Қорғас; 
в микрорайоне Нұрлытау:
52) 1-й улице – улица Ойыл;
53) 4-й улице – улица Мұнара;
54) 20-й улице – улица Бүлдірген;
55) 21-й улице – улица Құттыкөл;

ПРОТОКОЛ 
заседания постоянной комиссии по общественному развитию, 

культуре, спорту, религии и молодежи маслихата города Алматы  
VIII созыва

город Алматы               4 июля 2025 года

Председательствовал – заместитель председателя постоянной комиссии по обще-
ственному развитию, культуре, спорту, религии и молодежи маслихата города Алматы 
Есматов Серик Аманжолович.

Приняли участие: председатель маслихата г. Алматы – Отыншиев Мейржан 
Батырбекович. 

Депутаты маслихата: Ерлан Диана, Рахишев Еркинбек Абдигаппарович, Джузеева 
Карашаш Узбекбайқызы, Рамазанов Дулат Амиргалинович.

Приглашенные: Қалымбет Бақыт Әбиір ұлы – руководитель отдела развития языков и 
ономастики аппарата акима города Алматы. 

Повестка дня:

«О вопросах присвоения наименований улицам города Алматы»
Докладчик: руководитель отдела развития языков и ономастики аппарата акима горо-

да Алматы Қалымбет Б.Ә.
В соответствии с требованиями статьи 13 Закона «Об административно-территори-

альном устройстве» РК и приказом министра культуры и спорта Республики Казахстан 
от 1 августа 2023 года № 211 «Об утверждении Правил учета мнения населения соот-
ветствующей территории при наименовании, переименовании административно-терри-
ториальных единиц, составных частей населенных пунктов, а также уточнении и изме-
нении транскрипции их наименований» для учета мнения населения акиматом города 
Алматы внесены на рассмотрение маслихата необходимые материалы по присвоению 
наименований улицам город Алматы.

На рассмотрение постоянной комиссии по общественному развитию, культуре, 
спорту, религии и молодежи маслихата города Алматы вносится вопрос о присвоении 
наименований безымянным улицам города Алматы.

Постоянная комиссия по общественному развитию, культуре, спорту, религии и моло-
дежи ПОСТАНОВИЛА:

56) 22-й улице – улица Қосбұлақ;
57) 23-й улице – улица Белдеу;
58) 24-й улице – улица Мақан Жұмағұлов;
59) 25-й улице – улица Талапкер; 
по Жетысускому району 
60) 1-й улице – улица Шәңгерей Жәнібе-

ков;
61) 2-й улице – улица Қағанат;
62) 3-й улице – улица Арасан;
63) 4-й улице – улица Көкбастау;
по Медеускому району 
64) 3-й улице – улица Қосбасар;
65) 4-й улице – улица Ереймен;
66) 5-й улице – улица Шұбаркөл;
67) 6-й улице – улица Құмкент;
в микрорайоне Алатау:
68) 11-й улице – улица Сабыр Мәмбеев;
69) 12-й улице – улица Анатолия Хра-

патого;
70) 13-й улице – улица Сарқырама;
по Наурызбайскому району 
в микрорайоне Ақжар:
71) 1-й улице – улица Кемер;
72) 2-й улице – улица Торсық;
73) 3-й улице – улица Беташар;
74) 4-й улице – улица Жарапазан;
75) 7-й улице – улица Қызылбұлақ;
76) 8-й улице – улица Шиелі;
77) 9-й улице – улица Қызылтас;
в микрорайоне Қалқаман:
78) 1-й улице – улица Смайыл Өтегенов;
79) 2-й улице – улица Мауытхан Сыдықов;
80) 3-й улице – улица Бекеш Мадалиев;
81) 4-й улице – улица Сағатай Марқабаев;
82) 6-й улице – улица Ақсарбас;
в микрорайоне Қарағайлы:
83) 1-й улице – улица Аққорған;
84) 2-й улице – улица Жәмші;
85) 3-й улице – улица Тұщысай;
86) 4-й улице – улица Баянсұлу;
87) 5-й улице – улица Ақдидар;
88) 6-й улице – улица Таңсамалы;
89) 7-й улице – улица Баласағұн;
90) 8-й улице – улица Миялы;
91) 9-й улице – улица Ырғыз;
92) 10-й улице – улица Асқартау;
93) 11-й улице – улица Жанартау;
94) 12-й улице – улица Қайраңкөл;
95) 13-й улице – улица Бозжыра;
96) 14-й улице – улица Қырықкөл;
97) 15-й улице – улица Үшарал;
98) 16-й улице – улица Төрткөл;
99) 17-й улице – улица Көксай;
100) 18-й улице – улица Құлын;
101) 19-й улице – улица Қарашоқы;
в микрорайоне Қарғалы:
102) 1-й улице – улица Төремұрат;
в микрорайоне Құрамыс:
103) 1-й улице – улица Кеген;
104) 2-й улице – улица Бозбел;
105) 3-й улице – улица Айыртау;
в микрорайоне Рахат:
106) 1-й улице – улица Мөлдіртас;
107) 4-й улице – улица Жаркөл;
108) 5-й улице – улица Құдірет;
109) 6-й улице – улица Асыл;
в микрорайоне Таужолы:
110) 1-й улице – улица Имантау;
в микрорайоне Таусамалы:
111) 1-й улице – улица Ақжайлау;
112) 2-й улице – улица Бұғылы;
в микрорайоне Шұғыла:
113) 2-й улице – улица Құдайберген 

Тоғаев;
114) 3-й улице – улица Жаңатас;
115) 4-й улице – улица Семей;
по Турксибскому району 
в микрорайоне Әлмерек:

116) 1-й улице – улица Абыз;
117) 2-й улице – улица Мәрмәр;
118) 3-й улице – улица Жезкиік;
119) 4-й улице – улица Алтынжал;
в микрорайоне Жас қанат:
120) 1-й улице – улица Мұзафар Әлім-

баев;
121) 2-й улице – улица Қайырлы Жон-

қабаев;
122) 4-й улице – улица Карла Байпакова;
123) 7-й улице – улица Гүлзар;
124) 8-й улице – улица Көкжазық;
125) 9-й улице – улица Мұзарт;
126) 10-й улице – улица Байкент;
127) 11-й улице – улица Сәйдәлім Тәне-

кеев;
128) 12-й улице – улица Таукент;
129) 13-й улице – улица Қосарал;
130) 14-й улице – улица Атымтай Қисанов;
131) 15-й улице – улица Омарғали Құды-

шев;
в микрорайоне Қайрат:
132) 1-й улице – улица Еділ;
133) 2-й улице – улица Талхиз;
134) 3-й улице – улица Жаңадария;
135) 4-й улице – улица Ерентоғай;
136) 5-й улице – улица Қорамсақ;
137) 6-й улице – улица Сарыбұлақ;
138) 7-й улице – улица Ақжелең;
139) 8-й улице – улица Нарғыз;
140) 9-й улице – улица Күншуақ;
141) 10-й улице – улица Өлке;
142) 11-й улице – улица Айнатас;
143) 12-й улице – улица Қылыш;
144) 13-й улице – улица Сайрам;
145) 14-й улице – улица Жоласар;
146) 15-й улице – улица Жасау;
147) 16-й улице – улица Жебе;
148) 17-й улице – улица Тұлпар;
149) 18-й улице – улица Сынтас;
150) 19-й улице – улица Байтұма Тұраров;
151) 20-й улице – улица Сибуғатулла 

Қа рын баев;
152) 21-й улице – улица Жанша Жанасов;
153) 22-й улице – улица Нысанбек Төре-

құлов;
154) 23-й улице – улица Мұзбел;
155) 24-й улице – улица Үйсінтау;
в микрорайоне Нұршашқан:
156) 1-й улице – улица Сұңқар.
2. Аппарату акима города Алматы на 

основании статьи 13 Закона РК «Об адми-
нистративно-территориальном устрой-
стве» и приказа министра культуры и 
спорта Республики Казахстан от 1 августа 
2023 года № 211 «Об утверждении Правил 
учета мнения населения соответствующей 
территории при наименовании, переиме-
новании административно-территориаль-
ных единиц, составных частей населенных 
пунктов, а также уточнении и изменении 
транскрипции их наименований» в течение 
семи рабочих дней обеспечить размеще-
ние протокола постоянной комиссии по 
общественному развитию, культуре, спор-
ту, религии и молодежи маслихата города 
Алматы на интернет-ресурсе акимата горо-
да Алматы и опубликование в средствах 
массовой информации.

3. Внести на рассмотрение сессии проект 
совместного постановления и решения «О 
вопросах присвоения наименований ули-
цам города Алматы». 

С. Есматов,  
заместитель председателя постоянной 

комиссии  по общественному развитию, 
культуре, спорту, религии и молодежи

маслихата города Алматы
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РЕКЛАМА И ОБЪЯВЛЕНИЯ

бостандыкским районным судом города алматы рассматривается граждан-
ское дело по заявлению холамханова Олега Кирамовича о признании его отца 
Холамханова Керима Магамедовича, 24.12.1939 года рождения, (ИИН 391224301088), 
уроженца России, Ставропольский край, умершим.

Имеющим сведения о гр. Холамханове Кериме Магамедовиче просим сообщить в 
Бостандыкский районный суд города Алматы по тел. +7(727)333-12-41.

Открылось наследство после смерти Корджумбаевой акен, умершей 2 апреля 2025 года, 
наследникам обращаться к нотариусу Керимовой Х.К. по адресу: г. Алматы, ул. Пушкина,  
д. 26, каб. 3.

Открылось наследство после смерти Голиковой Елены Петровны, умершей 26 января 
2025 года, наследникам обращаться к нотариусу Керимовой Х.К. по адресу: г. Алматы,  
ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Открылось наследство после смерти Каримовой Сауле абдугапаровны, умершей 19 янва-
ря 2025 года, наследникам обращаться к нотариусу Керимовой Х.К. по адресу: г. Алматы,  
ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Открылось наследство после смерти Горцовской ларисы Васильевны, умершей 9 апреля 
2025 года, наследникам обращаться к нотариусу Керимовой Х.К. по адресу: г. Алматы,  
ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Открылось наследство после смерти Чакантаева Саида Толеуовича, умершего 20 мая 
2025 года, наследникам обращаться к нотариусу Керимовой Х.К. по адресу: г. Алматы,  
ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Открылось наследство после смерти Ковалёвой Татьяны Олеговны, умершей 6 мая 
2025 года, наследникам обращаться к нотариусу Керимовой Х.К. по адресу: г.Алматы,  
ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Открылось наследство после смерти Смагулова булата Оразовича, умершего 16 мая 
2025 года, наследникам обращаться к нотариусу Молдакуловой А.К., по адресу: г. Алматы, 
ул. Пушкина, д. 26, каб. 5.

Коллектив городской поликлиники № 4 г. Алматы выражает 
глубокие и искренние соболезнования Сайлаубеку Тәукейұлы и 
Зауреш Байжүнісқызы в связи с безвременной кончиной сына

Ерлана Сайлаубекұлы.

На производство TOO «ALMATY MAI» требуются: 
ü разнорабочие на производственное предприятие;
ü уборщики производственных и служебных помещений;
ü операторы на производство;
ü аппаратчики производственного процесса;
ü наладчики оборудования; 
ü инженер по метрологии;
ü механики по обслуживанию оборудования;
ü техник-лаборант;
ü рабочие на ж/д участок (составители, машинисты и монтеры);
ü специалисты в финансовом направлении (экономисты, бухгалтеры);
ü главный технолог.
С полным перечнем вакансий можно ознакомиться по телефону отдела по под-

бору персонала 8 776 993 99 99.
Уровень з/п обсуждается индивидуально.
адрес: г. алматы, ул. бекмаханова, 96/5.

В 20.00 на Центральном стади-
оне итальянский арбитр Маттео 
Маркетти даст старт второй 
встрече между «Кайратом» и 
«Олимпией» из Любляны в рам-
ках квалификационного отбора 
Лиги чемпионов УЕФА сезона 
2025/2026.

По нашим данным, вчера уже 
было продано более 11 тысяч 
билетов, и их продажа продол-
жится до стартового свистка. 
Будем надеяться, что алматинцы 
поддержат земляков и заполнят 
трибуны, рассчитанные на 26 
тысяч зрителей, чтобы оказать 
горячую поддержку и помочь 
своей команде решить текущую 
задачу.

Напомним, что неделю назад 
алматинцы на выезде сыграли 
вничью (1:1), действуя достаточ-
но прагматично, что позволило 
добиться приемлемого резуль-
тата. Болельщики Казахстана 
надеются, что команде под руко-
водством Рафаэля Уразбахтина 

Большой футбольный день
Сегодня «Кайрат» сыграет ответный матч с «Олимпией» в Лиге чемпионов

удастся преодолеть словенский 
барьер и сыграть в следующем 
этапе. Явного фаворита в данном 
противостоянии нет. Несмотря 
на то, что действующий чемпион 
Казахстана уже набрал ход и идет 
на втором месте во внутреннем 
первенстве, а «Олимпия» лишь на 
прошлой неделе провела первый 
официальный матч, наш сопер-
ник также рассчитывает на про-
должение еврокубкового сезона.

В своем предматчевом прогнозе 
бывший кайратовец Дмитрий Огай 
отметил, что в Любляне «Кайрат» 
добился хорошего задела. 

 – Матч для нашей команды 
выдался неплохим, могли добить-
ся и победы. Игроки действовали, 
исходя из ситуации, допускаемой 
во время гостевых встреч, то есть 
строго в обороне, с акцентом на 
контр атаку. Однако могу пред-
положить, картина поменяется: 
«Олимпия» будет играть от обо-
роны и теперь ее игроки будут 
рассчитывать на контратакующие 

действия, что накладывает допол-
нительную ответственность на 
защитные порядки футболистов 
«Кайрата». Полагаю, что игроки 
«Олимпии» постараются лишить 
алматинцев игрового простран-
ства, встречая и связывая их в 
центре поля. Здесь уже многое 
зависит от избранной тактики 
тренерского штаба на эту игру. 

Замечу, что форварды кайра-
товцев в основном идут к воро-
там соперников по центру атаки. 
В матче же против гостей из 
Словении хотелось бы видеть 
разнообразие в виде фланговых 
проходов. Определенно, многое 
будет зависеть от индивидуально-
го мастерства нападающих, спо-
собных решать, как действовать в 
отдельных единоборствах. Верю, 
что «Кайрату» по силам решить 
задачу прохода в следующий этап 
отборочной квалификации, – зая-
вил он. 

К информации, сопровожда-
ющей поток новостей о данном 

поединке, можно добавить, что в 
составе «Олимпии» нет одного из 
центральных защитников Марко 
Ристича и нападающего Педро 
Лукаса, у которых травмы.

«Кайрат» не проигрывает в 
домашних матчах шесть игр, к 
которым важно будет добавить 
седьмую победу, позволяющую 
продлить еврокубковую сессию и 
порадовать болельщиков. 

«Олимпия» прибыла в Алматы 
в воскресенье и успела провести 
ознакомительную тренировку в 
понедельник. Словенские футбо-
листы уверены, что в состоянии 
выстоять в Алматы и отправить 
«Кайрат» за борт турнира.

В случае прохода «Кайрата» во 
втором квалификационном про-
тивостоянии его будет ожидать 
победитель пары «Милсами» 
(Молдова) – КуПС (Финляндия). 
Оба соперника, по мнению экс-
пертов, слабее любого из участни-
ков матча «Кайрат» – «Олимпия».

Талгат САДЫКОВ
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Доставка газеты будет осуществляться по вашему адресу, указанному при оформлении на Post.kz. Сервис доступен 24/7.

65 500 65 509
(для индивидуальных  
подписчиков): 
на 1 месяц – 613,40 тенге
на 3 месяца – 1840,20 тенге
на 5 месяцев – 3067,00 тенге

(для предприятий  
и организаций):
на 1 месяц – 1315,62 (город), 803,40 (село) тенге
на 3 месяца – 3946,86 (город), 2410,20 (село) тенге
на 5 месяцев – 6578,10 (город), 4017,00 (село) тенге

55 500
(льготная – для участников ВОВ, пенсионеров, 
инвалидов и многодетных семей):
на 1 месяц – 393,40 тенге
на 3 месяца – 1180,20 тенге
на 5 месяцев – 1967,00 тенге

Оформить подписку можно в любом отделении алматинского почтамта аО «Казпочта», ТОО «агентство «Евразия Пресс».
Телефоны для справок: 8 (727) 293-08-12, 293-08-25

Стоимость подписки на 2025 год по индексам:

Главная газета самого крупного мегаполиса Казахстана – это всегда уникальная, достоверная 
и актуальная информация о нашем городе и Алматинской агломерации. 

Подписавшись на нас, вы узнаете все об Алматы и окрестностях, получите пошаговые 
инструкции по решению бытовых проблем и деловых вопросов, будете в курсе актуальных 
трендов моды, искусства, кино и шоу-бизнеса южной столицы Казахстана.

Продолжается подписная кампания на газету «Вечерний Алматы» на 2025 год
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80-ЛЕТИЕ ПОБЕДЫ

(Окончание. Начало на стр. 1)
Покорившая зрителей поста-

новка рассказывает историю 
легендарного героя, который про-
шел путь от раба до предводи-
теля мамлюков. Примечательно, 
что спектакль выполнен в жанре 
саундрама, объединяющем театр, 
оперу и балет. На сцене высту-
пали 85 человек. Главную роль 
молодого султана Бейбарыса 
исполняет лауреат государствен-
ной молодежной премии «Дарын» 
Асет Есжан, а зрелого Бейбарыса 
воплощает заслуженный артист 
Ондасын Бесикбасов. 

Главным режиссером спекта-
кля является Фархад Молдагали. 
Режиссеру по пластике Шырын 
Мустафиной и постановщику бое-
вых сцен Адлету Таменову удается 
в спектакле представить мамлю-
ков как силу, скованную жесткой 
дисциплиной. Нурлану Тулешову 
удалось создать сценографию, 
которая, оставаясь внешне лако-
ничной, работает как полноценный 
пластический образ спектакля. Его 
оформление не просто сопрово-
ждает действие, а трансформирует 
сценическое пространство, усили-
вая эмоциональное воздействие и 
поддерживая внутреннюю драма-
тургию постановки. 

Весь спектакль сопровождал 
этнофольклорный ансамбль теа-
тра, исполняя музыку вживую и 
создавая неповторимую звуко-
вую партитуру, где главное вни-
мание уделяется сценическому 
действию. Серикжан Айткалиев в 
этом спектакле выступает и как 
композитор, и как соавтор сце-
нического мира. Ему удалось соз-

Триумфальный выход

дать сложную и многослойную 
звуковую партитуру, в которой 
каждое звучание в музыкальном 
сопровождении как бы является 
частью повествования.

– За последнее время это един-
ственный спектакль, который мне 
безумно понравился. Вообще, 
все замечательно – от декора-
ций до потрясающей постановки. 
Спасибо вам большое! – поде-
лилась зрительница Татьяна 
Атакова.

Международный театральный 
фестиваль имени А.П. Чехова – 
одно из самых престижных куль-

турных событий в мире, которое 
проводится раз в два года. Перед 
тем как представить спектакли 
публике, организаторы проекта 
проводят тщательный отбор, изу-
чая каждую постановку и выбирая 
только лучшие. К слову, театр тра-
диционного искусства «Алатау» в 
этом сезоне стал единственным 
театром из Казахстана, получив-
шим приглашение к участию в 
фестивале. 

– Мы выступали два дня под-
ряд на мировой сцене более чем 
с вековой историей, и каждый 
наш показ сопровождался аншла-

гом – зрители делились востор-
гом. Данный фестиваль собира-
ет участников из разных стран 
каждые два года, и приглашает 
исключительно лучшие зарубеж-
ные постановки. Мы – относи-
тельно молодой театр, подведом-
ственный Управлению культуры 
Алматы, и уже входим в число 
лучших театров мира. При под-
держке города действительно уже 
добились значительных дости-
жений. Нас заметили в миро-
вом сообществе, приглашают на 
самые престижные фестивали, 
с нами хотят сотрудничать авто-

ритетные театры и организации. 
Сейчас Алматы в сфере культуры 
реализовывает большие стратеги-
чески важные решения, начиная 
от обучения самих работников и 
артистов театра до коллаборации 
с мировыми площадками, повы-
шая международный имидж и 
открывая новые горизонты как 
для артистов, так и для зрителей, 
– отметил директор театра тра-
диционного искусства «Алатау» 
Максат Нуралиев.

В этом сезоне на XVII 
Международном театральном 
фестивале имени А.П. Чехова 
участвуют театры из Казахстана, 
Китая, Бразилии, Индии, ЮАР, 
Ирана, Армении, Аргентины, 
Колумбии и Бахрейна. За свою 
более чем тридцатилетнюю исто-
рию фестиваль познакомил рос-
сийского зрителя почти с 600 
постановками со всего мира. 

Отметим, что после Чеховского 
фестиваля театр «Алатау» отпра-
вится во Францию, чтобы пред-
ставить Казахстан на авторитет-
нейшем театральном фестивале 
мира – Off Avignon 2025. Участие 
алматинского театра в самых 
престижных фестивалях – это не 
только признание высокого про-
фессионального уровня коллек-
тива, но и важный шаг для про-
движения казахской культуры на 
международной арене, отмечают 
в Управлении культуры.

София ОРЛОВА

Слово «ретроспективная» кажется странным в отношении чело-
века, с которым общался еще буквально вчера. Однако в начале 
июня известный казахстанский художник, который так любил 
жизнь, внезапно скончался – оторвался тромб…

Однако пока осматриваешь примерно полсотни работ, представ-
ленных в экспозиции, возникает впечатление, что художник здесь, 
рядом со своими картинами, каждая наполнена жизнью, которая 
прямо-таки выплескивается с полотен. И вот грусть от того, что 
мастер так рано ушел, вдруг сменяется улыбкой. По-другому на 
эти полотна, пронизанные доброй иронией, смотреть невозможно. 
Экспозиция включает такие графические циклы, как «Городские 
истории», «Черный друг», «Боги и мифы ушедших веков». 
Выставка также представляет живописные работы мастера. 

Всю свою творческую жизнь Ибрагим Кубеков посвятил иссле-
дованию взаимоотношений через холст и кисть, поэтому каждая 
его работа – это история. Герои его произведений дышат, взаимо-
действуют, живут в пространстве любой из картин. В обыденном 
художник видел особенное, и это можно считать главным в его 
творчестве.

– Ибрагим Кубеков всегда находился в творческом поиске, 
экспериментировал с разными материалами, говорит куратор 
выставки Амир Джадайбаев. – Однако гораздо важнее технических 

изысканий для художника всегда были тема, сюжет, человеческая 
индивидуальность, необходимость передать характер персонажа, 
его настроение. Работы художника очень позитивны по своему 
идейному посылу, оптимистичны, порой смешливы и ироничны, 
но всегда обращены к самой сущности нашего «я», к внутреннему, 
потаенному в глубине каждого из нас духовному началу.

Творческий путь художника был насыщенным. После окончания 
худграфа КазПИ имени Абая он три года работал учителем рисова-
ния в школе № 48 и одновременно сотрудничал с республиканской 
детской газетой «Дружные ребята». Редактор Светлана Луценко 
предложила Ибрагиму Кубекову войти в штат, так он пришел в 
журналистику и работал потом во многих печатных изданиях.

С конца 1980-х годов в течение почти сорока лет Ибрагим 
Кубеков трудился в области газетной графики, создавая шаржи и 
карикатуры для таких изданий, как «Дружные ребята», «Караван», 
«Мегаполис», «Ковчег», «Информбюро». Несколько лет назад он 
всецело посвятил себя станковой живописи и графике.

С выставкой памяти художника можно ознакомиться до 20 июля.
Елена СОКОЛОВА

Фото предоставлены Государственным музеем  
искусств имени Кастеева

Тонкости взаимоотношений
В Государственном музее искусств имени Кастеева открылась ретроспективная выставка художника Ибрагима Кубекова 
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